



Historias de verdad

Abril 2021

'Historias de Verdad' es una selección mensual de relatos que la Comisión de la Verdad ha venido recopilando desde que comenzó su mandato. En un incansable recorrido por las regiones de Colombia, en medio del proceso de esclarecimiento, han surgido estos testimonios que dan cuenta de la realidad que nos ha dejado el conflicto armado. Los invitamos a leerlas, a escucharlas y a compartirlas.

COMISIÓN DE LA
VERDAD





El retorno campesino a Pueblo Viejo de la Ciénaga tras 20 años de desplazamiento

El horror del conflicto armado obligó a 103 familias a salir de su tierra, en zona rural del municipio de Pueblo Viejo de la Ciénaga, en Magdalena. Un grupo de autodefensas, al parecer, ejerció tal presión que los pobladores no tuvieron más remedio que dejar atrás sus casas y reconstruir sus vidas lejos de ellas para salvaguardar sus vidas. De eso hace ya más de 20 años, los mismos que tardó la justicia colombiana en comenzar a restituir algunas tierras, y es que de las cuatro fincas en las cuales habitaban las personas desplazadas, 15 familias lograron recuperar 55 hectáreas. Esta historia, contada a través del relato de una de las mujeres que volvió, habla del dolor profundo del despojo, pero también de los sueños que se gestan al regresar al hogar. Con la restitución de los predios se va tejiendo la paz de Colombia y se guarda la esperanza de que la guerra no vuelva a sacar a los pobladores de su territorio.

[Ver más](#)

La escuela caucana que tiene un búnker en sus instalaciones

La realidad es, muchas veces, una ironía. El conflicto armado, que azota con mayor fuerza a algunos territorios en Colombia, se ensañó tanto con la población de Jambaló, en Cauca, que allí se encuentra la que es quizás la única escuela del país que cuenta en sus instalaciones con un búnker de guerra. Sí, una estructura de ladrillo, hierro forjado y balastro en la cual alcanzan hasta 200 personas. Desde 2003 y a lo largo de los años se ha ido perfeccionando este espacio para que, cuando las balas y los estallidos de las granadas alcancen la escuela, los estudiantes y los profesores puedan blindar su vida y no quedar atrapados en medio del fuego cruzado de la guerra. En esta historia en video, la docente Mery Fernández Ramos cuenta cómo se vive en medio la violencia perpetrada por los grupos armados y cómo se vieron obligados a construir un lugar que es más propio de los ejércitos que de un espacio donde las únicas preocupaciones deberían ser enseñar y aprender.

[Ver más](#)





Ver más

Voces de verdad

La poesía que narra la 'masacre de los 12 jóvenes' en Buenaventura

La violencia en Buenaventura, que hoy en día arrecia de nuevo con fuerza, es tristemente un fenómeno añejo. La confrontación por el control del territorio afecta a esta región al menos desde hace 30 años. El 19 de abril de 2005, por ejemplo, 12 jóvenes del barrio Punta del Este fueron asesinados por grupos paramilitares. La masacre de los 12, le dicen. Dos de las madres víctimas de esta tragedia se unieron para contar esta historia en forma de poesía y así mantener viva la memoria de sus hijos y aportar al esclarecimiento de la verdad del conflicto armado.



Ver más

Voces de verdad

Rocío Campos, la defensora de la vida

En mayo de 1998 el hermano de Rocío Campos desapareció en el barrio Nueve de Abril de Barrancabermeja, donde aún vive la familia. Rocío, al indagar por el paradero de su hermano, se entera que enfrentaba una realidad por la que pasaban muchísimas madres, hermanas y parejas. El proceso de búsqueda generó impacto en su vida y fue difícil de comprender para algunas personas, tanto así que el padre de su hija la abandonó. Rocío se considera una defensora de la vida, y dice, tras 21 años, que seguirá buscando la verdad.

FOTORRELATOS

El secuestro del estero en el Pacífico colombiano

Las ciénagas y los esteros son el paisaje en el sur del Pacífico colombiano. Desde los tiempos de la esclavitud, las comunidades tomaron a estas zonas pantanosas como sus rutas para moverse entre los ríos y la selva. Durante siglos estos pasajes acuáticos han funcionado como vía económica y de comunicación para los pobladores. Sin embargo, el conflicto no solo ha ocasionado el secuestro de 38.000 personas, sino que esta geografía, sobre la cual se ha construido una cultura, también ha perdido su libertad. ¿Cómo? Estas fotografías nos lo cuentan.

[Ver más](#)



El Valle de Sibundoy: territorio de medicina tradicional, perdón y reconciliación

En este territorio la violencia ha dejado huella, pero la medicina tradicional ha sido la principal herramienta para la sanación y la continuación de la vida. La región, en límites entre Nariño y Putumayo, es habitada por los pueblos indígenas inga y kamëntšá, afectados por las reducidas áreas en calidad de sus resguardos, la poca tenencia de la tierra y la violación histórica de sus lugares sagrados, como en 1997, cuando las FARC sembraron el terror en el cerro de Patascoy. Sin embargo, su cultura y sus tradiciones nos hablan de perdón y reconciliación.

[Ver más](#)



MI VERDAD ES

(Testimonios e historias en video de personas y lugares que relatan experiencias de transformación y sobrevivencia en el marco del conflicto armado)



Necesitamos saber la verdad de por qué fuimos perseguidos y maltratados:

José González

Por su labor como líder social, a principios de la década de los 80, José González fue perseguido por diversas fuerzas armadas. De Cartago, en el Valle, por ejemplo, tuvo que salir disfrazado de mujer para que los paramilitares no lo mataran. Él dice que lo más importante para conseguir una reparación de las víctimas es que se cumplan los acuerdos de paz y que se conozca la verdad de por qué líderes y defensores de las comunidades fueron perseguidos y maltratados.



[Ver historia](#)



HABLEMOS DE VERDAD (Entrevistas)

“La conformación de una comisión de la verdad marca un hito en el propósito ético de una sociedad”

Brigitte Baptiste

Por el control de tierra, el territorio, la funcionalidad ecológica y los recursos naturales renovables y no renovables, por eso es que existe conflicto armado en Colombia. Así lo considera Brigitte Baptiste, rectora de la Universidad EAN y exdirectora del Instituto de Investigación de Recursos Biológicos Alexander von Humboldt. La bióloga dice que “la verdad es un acuerdo que debe ser suficientemente robusto para que nos permita recomponer la acción colectiva”. En entrevista para Hablemos de Verdad, Baptiste responde interrogantes como: ¿Qué cree que debería pasar en Colombia tras la entrega de ese informe final? ¿Qué debería hacer la academia con ese informe final? ¿Qué retos plantea el esclarecimiento de la historia del conflicto armado colombiano?

[Ver más](#)